

La mentira como frontera: desmontando bulos y verdades incómodas sobre la inmigración en España



Pocas cuestiones sociales generan tanta opinión visceral y desinformada como la inmigración. En las calles, en redes sociales y en medios de comunicación, proliferan los discursos que presentan a las personas migrantes como una amenaza. A menudo se repiten bulos sobre "pagas millonarias", criminalidad y privilegios ficticios. Pero, ¿qué hay de cierto en estos relatos? Este artículo se propone desmontar con datos y humanidad algunos de los prejuicios más extendidos.

El bulo de las "pagas a inmigrantes"

Una de las mentiras más repetidas es que las personas inmigrantes reciben ayudas económicas solo por llegar a España. La realidad es muy distinta:

- El **Ingreso Mínimo Vital (IMV)** no se concede por nacionalidad, sino por renta. Según el Ministerio de Inclusión, el **82% de los beneficiarios son de nacionalidad española** [Fuente: <https://www.mdsocialesa2030.gob.es/servicios-sociales/ingreso-minimo-vital.htm>].
- Para solicitar el IMV, hay que **residir legalmente en España durante al menos un año** y estar empadronado. Los migrantes en situación irregular están excluidos de estas ayudas.

Los solicitantes deben aportar documentación, nóminas, padrón y declaraciones juradas. Es un proceso largo, no una "paga automática".

¿Viven los migrantes en hoteles de lujo? El caso de Almería

En 2023, más de 300 migrantes llegados a Canarias fueron trasladados a un hotel de cuatro estrellas en El Toyo, Almería, como parte de un plan de emergencia.

- El **Hotel Alegría Cabo de Gata** fue utilizado como alojamiento temporal ante la falta de plazas en centros de acogida [Fuente: <https://www.europapress.es/andalucia/almeria-00350/noticia-almeria-vuelve-acoger-hotel-toyo-centenar-migrantes-llegados-canarias-nuevo-dispositivo-20240926172103.html>].
- Este tipo de medidas son **puntuales y excepcionales**, y no implican privilegios: las habitaciones son compartidas, y los hoteles son contratados por el Estado cuando no hay alternativas.

En 2020, durante la pandemia, también se alojó a personas sin hogar o en cuarentena en hoteles, independientemente de su nacionalidad.

La crisis migratoria en Canarias: contexto real

En octubre de 2023, Canarias vivió una llegada masiva de cayucos, especialmente a El Hierro, donde se recibieron **más de 8.500 personas en pocos días**.

- La falta de recursos provocó situaciones límite y obligó a activar derivaciones urgentes a la Península.
- El Gobierno recurrió a alojamientos temporales (incluidos hoteles), como parte de la **respuesta humanitaria ante una situación excepcional**.

Este tipo de llegadas representan un pequeño porcentaje del total de entradas migratorias, que en su mayoría se producen **por vías regulares** (estudios, trabajo, reagrupación familiar).

¿Delinquen más los inmigrantes? Los datos dicen lo contrario

El mito de que la inmigración trae delincuencia se cae cuando se analizan los datos:

- Según el **Ministerio del Interior**, solo el **25% de los delitos** en España son cometidos por personas extranjeras, siendo la gran mayoría por **hurtos menores**.
- En delitos graves (homicidios, agresiones sexuales), los autores son mayoritariamente **de nacionalidad española** [Fuente: <https://www.interior.gob.es/estadisticas-criminalidad/>].

La presencia de bandas organizadas o casos aislados (como violaciones grupales) se sobredimensiona mediáticamente cuando los autores son extranjeros, mientras que si son españoles no se menciona la nacionalidad.



La inmigración sostiene la economía

Lejos de ser una carga, los inmigrantes son un pilar clave de la economía española:

- En 2023, **2,6 millones de inmigrantes cotizaron a la Seguridad Social**, según el Ministerio de Inclusión.
- Sectores como la agricultura (ej. invernaderos de Almería), los cuidados, la construcción o la hostelería **dependen estructuralmente** de la mano de obra migrante.

Sin su aportación, el sistema de pensiones sería insostenible.

La maquinaria del miedo: cómo se fabrica el racismo

- Redes sociales, cuentas anónimas y ciertos medios difunden **bulos con intención política**, utilizando imágenes falsas, vídeos descontextualizados o titulares sensacionalistas.
- Estas narrativas se sostienen en el **sesgo de confirmación**: solo recordamos el caso que refuerza nuestro prejuicio y olvidamos los miles que lo contradicen.

El discurso xenófobo **convierte al más débil en chivo expiatorio**, desviando la atención de la precariedad, los recortes y la corrupción.

¿Y si fueras tú? Una cuestión de empatía

- Muchos migrantes no quieren quedarse en España. Solo buscan una vida digna y segura.
- Huyen de guerras, dictaduras, pobreza o violencia. Lo hacen con riesgo vital, en condiciones inhumanas, y a menudo dejando a su familia atrás.

España fue un país de emigrantes durante el siglo XX: **millones de españoles huyeron del hambre o del franquismo** buscando futuro en Alemania, Francia, Suiza o América Latina.

¿Cómo desmontar a un racista? Argumentos para el día a día

- "No hay ninguna ayuda exclusiva para inmigrantes. Todas las prestaciones dependen de la renta y la situación legal."
- "La mayor parte de los delitos los cometen españoles. Que un inmigrante delinca no significa que todos lo hagan."
- "Sin inmigración no se pagarían pensiones ni funcionaría el campo, la limpieza o los cuidados."

"Tu abuelo también emigró. ¿Te gustaría que lo hubieran tratado como criminal solo por ser español?"

Conclusión

Frente al odio, los datos. Frente al prejuicio, la empatía. Y frente a la mentira, la organización y la palabra. En un tiempo donde la mentira se propaga a golpe de clic, el compromiso antifascista también pasa por **romper la cadena de los bulos y defender la verdad de quienes solo tienen su dignidad como equipaje.**

Porque ningún ser humano es ilegal.

El relato como arma migratoria



La manipulación de la información y la creación de narrativas pueden ser herramientas efectivas para influir en la opinión pública y justificar políticas migratorias restrictivas. Algunos ejemplos de cómo se puede camuflar la realidad de la tragedia del Tarajal y otros eventos similares incluyen:

Desinformación y Manipulación Mediática

1. **Falta de cobertura:** La falta de cobertura mediática o la cobertura sesgada pueden contribuir a que la opinión pública no esté informada sobre la realidad de la situación.
2. **Narrativas xenófobas:** La creación de narrativas que asocian la migración con la inseguridad, la delincuencia o la carga económica puede generar miedo y rechazo hacia los migrantes.

Lenguaje y Terminología

1. **Uso de términos deshumanizantes:** El uso de términos como "ilegales" o "sin papeles" puede contribuir a deshumanizar a los migrantes y justificar políticas restrictivas.
2. **Eufemismos:** El uso de eufemismos como "devoluciones en caliente" puede ocultar la realidad de la expulsión sumaria de migrantes sin garantías procesales.

Políticas y Prácticas

1. **Externalización del control fronterizo:** La externalización del control fronterizo a terceros países puede permitir a los gobiernos evitar la responsabilidad por las violaciones de derechos humanos.
2. **Ley Mordaza:** La Ley de Seguridad Ciudadana puede ser utilizada para justificar la represión y la persecución de los migrantes.

Consecuencias

1. **Normalización de la violencia:** La normalización de la violencia institucional y la violación de derechos humanos puede generar una cultura de impunidad y justificar la continuación de políticas restrictivas.
2. **División social:** La creación de narrativas xenófobas y la manipulación de la información pueden generar división social y justificar la discriminación y el racismo hacia los migrantes.

Es importante estar informado y crítico con la información que se recibe, y buscar fuentes alternativas y confiables para entender la realidad de la situación.



El 6 de febrero de 2014, en la playa del Tarajal en Ceuta, al menos 15 personas migrantes murieron ahogadas mientras intentaban cruzar la frontera hacia España. La Guardia Civil repelió a los migrantes con material antidisturbios, lo que fue denunciado como una actuación desproporcionada e inhumana. La Confederación General del Trabajo de Andalucía, Ceuta y Melilla (CGT-A) ha mantenido viva la denuncia de estos hechos y ha exigido justicia y el fin de las políticas fronterizas que convierten el mar en una tumba y la frontera en un espacio de excepción donde los derechos humanos son vulnerados.

La organización ha denunciado la impunidad con la que operan las fuerzas de seguridad del Estado y ha participado en actos de protesta y denuncias públicas. También ha criticado las "devoluciones en caliente" y la Ley de Seguridad Ciudadana, que permiten la expulsión sumaria de migrantes sin garantías procesales.

CGT-A ha insistido en que la frontera es una zona de excepción donde se suspenden derechos y se normaliza la violencia institucional. La organización defiende una política migratoria basada en el respeto a los derechos humanos, la justicia social y la libertad de movimiento.

Cada año, CGT-A participa en la Marcha por la Dignidad en Ceuta, que conmemora la tragedia del Tarajal y exige verdad, justicia y reparación para las víctimas y sus familias. La organización sigue denunciando la impunidad y la violencia institucional y trabajando para proteger la vida y los derechos de las personas migrantes.

Desde Mi Ventana al Mundo

Todavía siento cuando en mi primera marcha al Tarajal, tras recorrer varios kilómetros de manifestación, terminamos en la playa, todos los años en febrero desde CGT compartimos espacio con otras organizaciones para que este suceso no quede en el olvido. Ese año en concreto al meter los pies en el agua como otras personas hacían, una sensación escalofriante me recorrió todo el cuerpo, era imposible aguantar las lágrimas mientras leían lo acontecido años atrás.

No somos conscientes de cómo los medios de comunicación, como el capitalismo y las fuerzas políticas intentan crearnos odio a nosotras mismas, el problema no está en quien no tiene, sino en la lucha por preservar sus grandes riquezas o posición, para ello nos manipulan y crean noticias con un matiz de verdad pero con una interpretación sesgada para que creas su realidad inventada, de cara a que dejemos de ver donde están nuestros verdaderos problemas.

No queremos que nos regalen nada, simplemente poder llegar a fin de mes con dignidad y poder vivir en condiciones, no a duras penas. El problema es cuando marcan casos como el descrito en el artículo donde hospedan de forma puntual a unas personas inmigrantes y lo que te trasladan es que, ellos están en un hotel de 5 estrellas cuando podías ser tu. El debate es, ¿dejáis que nos lo podamos permitir?, nos dan lo justo para sobrevivir, se podría decir que rozamos la esclavitud.

No quiero rendirme a pensar que la humanidad en las personas ya se ha perdido, que preferimos discutir e insultar a quien no piensa como la masa, que su debate sea, llévatelos a tu casa...sabéis de sobra que pagamos impuestos TODOS para que no haya problemas de inmigración, pobreza, mala educación o sanidad insuficiente... pero nos centramos en lo que ellos quiere, hasta que la sociedad no despierte de esa hipnosis solo seremos unas pocas personas las que veamos como disfrazan la verdad de cara a crear odio, pero resistiremos.



¡NINGUNA PERSONA ES ILEGAL!

Contacta con nosotras

Barricadadepapel@cgtandalucia.org

Equipo Técnico:

Dirección: Leonor Yebra Sánchez

Maquetación: Ramón Sanz Romero

